
EXTRAIT  DU  REGISTRE AUX  DELIBERATIONS  DU  CONSEIL  
COMMUNAL  

SEANCE DU  :  21 juin 2021  

Présent(e)s  

M. Claude EERDEKENS,  Bourgmestre 
MM.  Vincent  SAMPAOLI,  Benjamin  COSTANTINI,  Guy  HAVELANGE, Françoise  
LEONARD et Elisabeth  MALISOUX, Echevins ; 

MM. Sandrine CRUSPIN,  Christian  BADOT, Ploric 	Christinc MAUCUIT,  Etienne  
SERMON,  Rose  SIMON-CASTELLAN,  Philippe  MATTART,  Philippe  RASQUIN,  
Christian  MATTART,  Françoise TARPATAKI,  Florence  HALLEUX,  Martine  
DIEUDONNE-OLIVIER,  Cassandra  LUONGO, Jawad TAFRATA, Kévin 
COOSSENS,  Caroline  LOMBA,  Christine  BODART,  Marie-Luce  SERESSIA, 
Natacha  FRANCOIS,  Gwendoline WILLIQUET, Damicn 	LOUIS, Hugues 
DOUMONT,  Nathalie  ELSEN  et Eddy  SARTORI, Conseillers communaux ;  

M.  Ronald  GOSSIAUX,  Directeur  général 

Présidence  pour  ce point  :  M. Philippe  RASQUIN  

VILLE D 'AN DENNE 

18.1.  OBJET  : Interpellation  de Monsieur le  Conseiller  Etienne  SERMON : « Récoltons  et  
recyclons les canettes qui polluent notre environnement » 

Ce  point  est présenté corrélativement  et  simultanément  au point n',  6.2.  relatif à 
l'adoption d'une motion  en  faveur  de la  création d'une consigne sur les canettes, 
bouteilles  PET et  autres emballages  de  boissons à usage unique.  

Monsieur Etienne  SERMON, Conseiller communal, interpelle  le  Collège comme suit : 

«  Les  canettes ou les bouteilles  en  plastique jonchant  le  bord  des routes et des  
chemins, ou abandonnées dans les champs, les forêts,... sont un véritable fléau. Ces 
bouteilles  et  canettes représentent  plus  ou moins  40% du volume des  déchets que l'on 
retrouve dans  la nature et constituent  également un danger pour les animaux  et  notre 
biotope naturel  de  façon générale. Aux yeux  du  groupe AD&N, il est  de  notre 
responsabilité d'agir  en  tant qu'autorité publique pour lutter efficacement contre ces 
nuisances environnementales (mais aussi visuelles). 

Mais comment agir  au nouveau  local ? Voici  des  pistes  de  réflexion 

Contacter  Be  Wapp  et  rejoindre « l'Alliance pour  la  Consigne » afin d'envisager 
l'installation, à Andenne, d'une  machine  à canettes. Notre  commune  voisine  de  
Fernelmont  a fait  installer une  de  ces  machines et,  selon un article récemment paru 
dans  la  presse,  a  récolté  plus de 1,1  tonne  de  canettes. Une canette  vide  peut être 
recyclée  et  redevenir une canette  en  à peine  60  jours. Elles peuvent donc être recyclées 
jusqu'à six fois  par  an ! L'incitatif est, pour  200  canettes récoltées, un  bon  d'achat  de 5€  
offert  et  à dépenser dans les commerces locaux. 

Ce système  de  consigne pour les canettes  et  bouteilles permet d'améliorer  la  
propreté publique,  de  favoriser une économie circulaire  et de  limiter l'impact sur 
l'environnement  et la  santé.  

39  pays  et  régions  du monde  mais aussi  1075  associations  et  pouvoirs locaux  en  
Belgique  et  aux Pays-Bas ont déjà rejoint ce mouvement. Une pétition visant à établir 
une consigne sur les canettes  a  été mise  en  ligne  et  recueille  de  très nombreuses 
signatures partout  en  Wallonie. 
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Quant à l'aspect répressif, ne faudrait-il  pas  éventuellement adopter  des  
mesures  plus  coercitives  (par  exemple  en  adaptant notre Règlement Général  de  
Police Administrative)  et,  comme cela  se fait  dans d'autres Villes  et Communes,  
installer  des  panneaux  informant la  population  de  l'amende  en  cas « d'abandon  de  
déchets » ? »  

En  réponse à l'interpellation  de Monsieur  SERMON,  Monsieur le  Bourgmestre signale 
que  de  nombreuses  communes  vont dans cette direction  par rapport  à cette problématique  
des  déchets  et  qu'il était dès lors logique,  de la part du  Collège communal,  de  déposer cette 
motion  au  Conseil communal. 

Il  fait par  ailleurs état  de la charge  salariale considérable  du  personnel affecté  au  
ramassage  de  ces déchets  et, par  conséquent,  de  l'impact  important  que cela engendre sur  
le budget  communal. 

Il remarque que ces incivilités relèvent d'un manque d'éducation  et  indique que si 
une consigne était d'application sur ce  genre de  déchets, l'on  en  constaterait une nette 
diminution dans  la nature.  

Il  fait  ensuite référence à ce système adopté  en  Allemagne,  au Grand-Duché  de  
Luxembourg  et  aux Pays-Bas. Il précise à ce sujet qu'il ne s'agit  pas  d'écotaxes, lesquelles 
ont suscité beaucoup d'interrogations  au  niveau européen.  

Monsieur le  Bourgmestre estime qu'il s'agit d'aller dans  le  sens d'une meilleure 
récupération, éviter  le  gaspillage  de  ces matériaux pour économiser les ressources 
naturelles  et  ainsi démontrer que  la  consigne est  la  meilleure façon d'éviter  de  perdre  des  
produits qui feront l'objet d'un  cycle de  récupération. 

Il  fait  néanmoins remarquer que les intercommunales  de  traitement  des  déchets 
voient une menace quant  au  débouché qu'occasionne cette récupération.  A  cet effet, il  
invite  ces dernières à un  nouveau  système  de  production,  de  récupération  et de  
consommation, à  la  pointe  du  progrès, à l'heure où l'urgence climatique est décrétée.  

Monsieur Etienne  SERMON reprend  la  parole  et fait  remarquer qu'en Allemagne, tout 
comme  en  Belgique, l'équivalent  de 40  %  de  déchets étaient constitués  de  canettes  et de  
bouteilles  en  plastique. Depuis  la  mise  en  place  de  ce système  de  consigne  en  Allemagne, il 
indique que les ouvriers ramassent une  plus  faible quantité  de  déchets  le long des routes.  

Il  fait  ensuite référence à une  machine  à canettes testée à titre expérimental à 
FERNELMONT où  des  citoyens peuvent ramasser  des  canettes jonchant les abords  de  voirie  
et  ensuite les y déposer, contre une rémunération symbolique. 

Il précise que cette  machine  comptabilise ces déchets.  De plus,  il indique que cette  
machine  permet  de  soutenir  des  commerçants locaux à travers un chèque obtenu  en  
échange  des  canettes collectées. 

Il déclare que cette  commune  est totalement satisfaite, d'une  part, par le  
comportement civique  de la  population qui ramasse les canettes  le long des routes et  les 
réceptionne ensuite dans cette  machine et,  d'autre  part, de  l'impact économique que cela 
occasionne  au  niveau  du commerce  local à travers  la  délivrance  de  chèques  via  ce système. 

Pour  le surplus, Monsieur  SERMON indique que cette  commune  envisage  de  racheter 
cette  machine en  vue  de  continuer cette opération qui  fait  l'unanimité auprès  des  citoyens. 
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II  invite au passage le  Collège communal à une réflexion dans ce sens.  

Monsieur  HAVELANGE prend ensuite  la  parole  et  indique que ce projet pilote  a  été 
obtenu avec l'aide  de Be  WaPP. 

Il  fait  cependant remarquer que cette  machine  à canettes dans  la commune  susvisée 
est partiellement efficace dans l'immédiat. 

Il note  par  ailleurs que certaines  communes  ont d'ores  et  déjà abandonné cette idée.  

En  conclusion, il indique que ce projet pilote arrive bientôt à terme, lequel donnera 
ses résultats dans  le  sens espéré. 

Ainsi  fait en  séance à ANDENNE,  date  que d'autre  part.  

DIRECTEUR  GE 	-  Ken Z E  BOURGMESTRE, 

~ - 	
\ 

R. GOSSIAUX ~g Mve, 	̀.,—EtKuE10EN5 	' 
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